

Jeudi 14 mars 2019 de 14h à 16h
(ISEM, Amphi 3, Saint Jean d'Angély 1, 24 Avenue des Diables Bleus)

Café de l'économie – Caf'éco S03E03

Qu'est-ce que les Caf'éco ?

L'Institut Supérieur d'Economie et de Management (ISEM) de l'Université Nice Sophia Antipolis (membre d'Université Côte d'Azur), en partenariat avec les Lycées G. Apollinaire, J. Audiberti, Bristol, A. Calmette, T. Maulnier, du Parc Impérial et A. Renoir organise la saison 03 des Cafés de l'économie – Caf'éco. Les Caf'éco sont l'occasion, pour les étudiants, les lycéens, les personnels et les citoyens, de débattre des questions économiques d'actualité en compagnie d'une personnalité reconnue dans le domaine.

Le troisième Caf'éco de la saison accueillera, le jeudi 14 mars de 14h à 16h, **Dominique Plihon**, avec lequel nous débattons autour des deux ouvrages suivants :

« **La monnaie et ses mécanismes** » (Repères, La Découverte, 7^{ème} édition, 2017) ;

« **La monnaie : un enjeu politique – manuel critique d'économiste monétaire** » (collectif des Economistes atterrés, Le Seuil, 2018).

Dominique Plihon est professeur émérite en sciences économiques de l'Université Paris 13 Sorbonne Paris Cité. Il a été membre du Conseil d'Analyse Economique, rattaché au Premier ministre de 2001 à 2004. Il est membre du conseil scientifique et porte-parole d'Attac, et membre du collectif des Economistes Atterrés.



Attention, le nombre de places disponibles est limité. Une inscription est nécessaire via le lien wezevent suivant : <https://www.wezevent.com/caf-eco-s0303>

Résumé de la contribution au débat (des deux ouvrages dans l'ordre indiqué) :

« Cette synthèse, destinée à des étudiants et à des citoyens curieux, traite d'une manière claire et rigoureuse des questions fondamentales posées par la monnaie dans notre économie.

Qu'est-ce que la monnaie ? Pour quelles raisons les agents économiques cherchent-ils à détenir celle-ci ? Comment et par qui est-elle créée ? Quel est son rôle aujourd'hui ? Quelles formes prend-elle dans les systèmes financiers modernes ? Que penser du bitcoin et des monnaies locales ?

Comment s'établissent les relations entre les monnaies dans l'économie mondiale ? Quelle est la portée de la création de l'euro et de la montée en puissance du yuan ?

Quels sont les objectifs et les instruments de la politique monétaire ? Comment la politique monétaire a-t-elle évolué à la suite du processus de globalisation financière et de la crise financière ?

Comment la politique monétaire est-elle organisée dans la zone euro ? Comment les missions de la Banque centrale européenne se sont-elles transformées à la suite de la crise de l'euro ? Autant de questions auxquelles ce « Repères » apporte des réponses.

Organisé comme un manuel classique, cet ouvrage aborde successivement les fonctions de la monnaie, les mécanismes de la création monétaire, les principales théories, la conduite de la politique monétaire par les banques centrales, la régulation du système et des pratiques bancaires, le système monétaire international. Mais c'est le premier d'un genre nouveau, puisqu'il assume une approche critique de l'enseignement abstrait et néolibéral de ces questions, qui domine aujourd'hui les facultés. Ce manuel s'inscrit dans le sillage de Marx, Mauss, Keynes et Polanyi. Au-delà de la « technique » (au demeurant présentée avec pédagogie), il montre comment la monnaie est au cœur des crises récurrentes du capitalisme. Il invite ainsi les citoyens à s'emparer des questions monétaires. »